
康文署社區粵劇巡禮將於下月13日
圓滿閉幕，民政事務局局長曾德成有

鑑好劇目不容錯過，昨日專誠在《局長隨筆》網誌向廣
大粵劇迷推介一齣由本港及廣州聯合創作的「心頭
好」，劇目名為《癡情英台戇山伯》、旨在顛覆梁祝悲劇
的天馬行空喜劇。曾德成稱，演出引人之處，不只在於
新創大戲本身，反而是港穗之間的文化合作迸發出的創

意火花。

盼港主動發揮優勢
曾德成由此提出，香港與內地逐步走向融合，是無法

否定及抗拒的發展趨勢，期望香港今後在過程中爭取主
動，盡量發揮香港的優勢和特色，從而結出舉世矚目的
碩果。他在文中亦讚揚香港與內地近年在文化藝術領域

的合作，不斷創出新猷，在電影、音樂、印刷、娛樂、
美術等方面都不乏成功例子，「現時深圳名聞中外的大
芬油畫村，就是香港人搞出來的。」
曾德成又以《癡情英台戇山伯》為例，強調願意打破

框框，在同源基礎上增插不同風格味道的元素，才會迸
發出燦爛火花，「我不知道搞笑版的粵劇《梁祝》效果
如何，但感覺到兩地文化專業團體的合作交流，有望開
拓出新的廣闊市場。」他重申，創新絕不能只 眼於相
異造成的困難，反之應放眼於相異產生的新意刺激啟
發，並笑言這樣的合作最令人憧憬。　　　

■香港文匯報記者鄭治祖

首先牽動今年區議會選舉
明年5個「超級議席」首先牽動今年的區議會選舉。區議會本來並非政

府架構之內的權力組織，屬於為社區民眾服務的諮詢性機構，因此地區居

民對區議員的選擇一向比較務實，候選人靠的是在地區辛勤耕耘，靠的是

服務居民「成功爭取」的業績。但今年區議會選舉最本質的變化就是被泛

政治化，候選人的知名度和政黨效應，取代「服務實績」。各黨派出什麼人

參加今年區議會選舉，一個重要考慮就是為奪取2012年立法會新增5個

「超級區議員」議席。此外，2012年行政長官選舉委員會，政界將新增100

個名額，其中75個將分配予區議會議員，加上原有的42名，令區議會合共

坐擁117個席位，佔1,200名選委總數近一成，這支力量可左右2012年行政

長官選情。

因此，今年的區議會選舉，是未來十年選戰的首戰，贏得此戰，在一定

程度上就贏得了此後幾場選舉的主動權。故多個政黨均謀劃在今年底派出

強陣出選區議會選舉，連反對政改方案的公民黨亦擺明車馬要分一杯羹，

目前只有10名區議員的公民黨，今年計劃派出40多人出戰區議會選舉，以

逾越15個提名門檻，就是劍指明年「超級議席」。

問鼎「超級議席」可為進軍特首普選鋪路
明年5個區議會功能議席有320萬選民基礎，是功能加普選的模式。而傳

統功能界別中，只有5個界別有過萬選民，選民不過千的界別有11個，其

中5個界別的選民不足200人，選民基礎最小的金融界，更只有130名選

民，是「超級議席」選民基礎的二萬五千分之一。新增5個區會功能議席

將以全港單一大選區，透過比例代表制以一人一票方式選出，假設投票率

與過往立法會分區直選一樣，候選人必須取得20多萬至40多萬票，才可贏

得一個「超級議席」，比現行分區直選只須2萬、3萬票便當選，代表性高出

許多倍。「超級議席」選民基礎的廣泛，令各黨派虎視眈眈。

「超級議席」以全港為一個大選區選出來，其選民廣泛程度接近普選特

首。過去反對派地區直選議員，經常以他們是民選議員自詡，諷刺特首是

「小圈子」選出來、沒有民意認受性云云。因此，明年產生的「超級議

席」，對明年以1,200人選舉委員會選舉產生的特首，在某種程度上會形成

民意掣肘和壓力。更重要的是，人大常委會已決定在2017年可普選特首，

2012立法會選舉與2017相隔只有5年，一些心繫特首位置的有心人，有可

能在2012年先問鼎這「超級議席」，為2017年進軍特首普選鋪路。

「風車軸心」效應帶動其他選情
「超級議席」還有「風車軸心」效應，即一個強勢候選人出戰「超級議

席」，可以當風車的軸心，帶動其同黨立法會地區直選或功能界別選情。

「風車軸心」可達一拖三、一拖四、一拖五效應，是選舉策略和技巧，屆時

落區呼籲選民「投某政黨全票」便可。例如依照工聯會的評估，若然陳婉

嫻出戰其中一個「超級議席」，其餘4個他們有意問津的立法會議席，包括

兩個勞工界及兩個直選（九龍東及新界西）的選情，都會即時看漲。

反對派已聲稱要把「超級議席」選舉變成「新公投」，企圖重拾「五區公

投」挑戰憲制的伎倆。民主黨主席何俊仁去年11月已表示，民主黨計劃借

「超級議席」選舉，部署來一個「公投式」的選舉，他指320萬選民去投

票，威力大，大家「去選理念，去選公投式議題」。公民黨已表示一定會參

選「超級區議會」議席，還聲言「我們就是要把『超級區議會』議席變成

『新公投』」云云。公民黨梁家傑稱，

若「泛民」黨派之前沒有擁抱辭職「公

投」新民主運動，也可藉今明年的選舉

參與另一波運動云云。

基於「超級議席」的重要性，以及應付全

港單一大選區所需的經費和知名度，政壇預計各

黨派都會考慮派出一些黨魁級或明星級人馬參選，建制派必須整合，不僅

需協調推出高知名度的候選人，也需要協調「過票」安排。小道理要服從

大道理，若建制派之間「過票蝕底」心結不解，在反對派全力支持其候選

人的情況下，對建制派極其不利。作為「票后」的工聯會陳婉嫻一直被視

為「超級議席」的熱門人選，雖然她早前一直都指自己無意出選，但她近

日表示想法有變，稱已不抗拒出選，並正積極思考會否代表工聯會參選

「超級議席」，這表明建制派正在協調推出高知名度的候選人。

協調「過票」反制「新公投」
由於「超級議席」有「風車軸心」，也要求建制派在派重量級明星出征的

同時，借此機會讓新人上位，這是一箭雙鵰的策略。不過如何擺位，相信

要看今年區議會選舉的戰果，局勢才會明朗。

反對派「共同擁抱」，借助於「超級議席」搞「新公投」，不會是「五區

公投」的簡單重複，他們必然會結合屆時香港和內地發生的事情大做文

章，但萬變不離其宗，「公投」的本質就是對抗中央政府和憲制，就是分

離和分裂，屆時建制派決不能「失語」，必須旗幟鮮明進行反制。

坊間分析認為，以反對派及建制派直選得票「六四比」這個定律推算，

反對派應可取得3個「超級議席」，建制派有望取得兩個議席。面對「六四

格局」，建制派除加強論述掌握話語權之外，在組織上加強整合是當務之

急。今年的區議會選舉，既是今明兩年四項選舉的首戰，也是本世紀第二

個十年選戰（包括意義重大的雙普選）的第一仗，環環相扣。首戰得失對

其後諸場選戰士氣影響至關重要，實在不容有失。「一個好的開始，就是

成功的一半」。建制派的整合，心往一處想，勁往一處使，服從大局，分進

合擊，不單是基於「團結就是力量」的選戰考量，更重要的是落實「愛國

者治港」的戰略需要！
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公民黨吳靄儀已經公開表態，將會把「超級區議會」
選舉當成一次「公民投票」，愛國愛港力量如何應變，成
為未來的一個重要議題。
李柱銘是勾結境外勢力的教父，是公民黨的幕後策劃

人，吳靄儀在余若薇未有出選之前，已經為李柱銘所培
養和提拔，成為了法律界功能界別議席接班人，每一次
李柱銘怎麼政治出擊，吳靄儀就緊跟到底，是李柱銘的

馬前卒，衝鋒在前。
現在反對派已經把選舉的焦點和目標，放在「超級區議會」議席的爭

奪。第一，這是一個全港一個選區的選舉，如果取得了超過三個議席，
反對派就可以說是獲得了大多數選民的支持，就可以聲稱要更大的政策
決策權，對行政長官「逼宮」。

第二，「超級區議會」選舉，選擇什麼議題，反對派早就有所部
署，就是把這個選舉政治化，宣稱是一次對香港政制發展的「公民投
票」，在普選問題上要推翻《基本法》所設置的政制發展軌道和政治體
制。
有人認為，民主黨和公民黨有矛盾，互不咬弦，這是非常皮相的分

析，民主黨對於「超級區議會」候選人的提名，反對特區政府提出的十
五個區議員提名的方案，主張十個區議員提名即可，即是說，長期沒有
做區議會工作的公民黨，將來也有機會提名「超級區議會」候選人。民
主黨和公民黨，在選舉的問題上非常合拍，互相掩護，互相支持。說到
底，李柱銘正是這兩個黨的教父，根本就沒有什麼矛盾。今天民主黨已
經沒有了司徒華，以前司徒華對民主黨有很大的影響力，所以李柱銘才
指揮不動民主黨，「五區公投」栽了一個大筋斗。

現在李柱銘搖身一變成為了司徒華的「親密戰友」，自然成為民主黨
的精神領袖，主導了民主黨大方向。吳靄儀提出了把「超級區議會」選
舉變成一次「公民投票」，其意義在於反對派的政治路向，由公民黨決
定。將來反對派參加行政長官選舉，也是由公民黨黨魁梁家傑作代表。
最近有一些民主黨人不識相，認為民主黨要成為執政黨，也應該派出候
選人參選，立即被副主席劉慧卿所否決。民主黨失去了司徒華，也就失
去了抗衡李柱銘的能力。
公民黨將會把台灣民進黨的所有政治招數，搬到香港來，讓港人看清

楚其激進面目。抄襲民進黨的招數令人眼花繚亂，其主要者：搞「公投」
是其一；以用骯髒手段抹黑政敵是其二；分裂族群是其三；阻礙經濟發
展弄垮民生再栽贓嫁禍是其四；利用司法訴訟和法律招數衝擊「一國兩
制」是其五；糾集「海外民運分子」來港活動衝擊內地的政局，分化挑
撥香港和內地的關係，全力反中是其六。好戲將不斷上演，香港人一定
要識別忠奸，不要被公民黨所欺騙。

明年立法會選舉新增5個區議會「超級議席」，令今年的區

議會選舉政治含金量大增，由於5個「超級議席」擁有約320

萬選民基礎，不僅對2012年循1,200人選委會當選的特首形成

壓力，而且可為有意問鼎「超級議席」者2017年進軍特首普

選鋪路。「超級議席」選舉還有「風車軸心」效應，即一個

強勢候選人出戰「超級議席」可帶動同黨直選和功能界別選

情。而反對派已聲稱要把「超級議席」選舉變成「新公投」，

企圖重拾「五區公投」挑戰憲制的伎倆。「超級議席」選舉

事關「一國兩制」格局下香港治權「誰主沉浮」，建制派的整

合策略不容有失！

「超級議席」關係重大 建制派整合不容有失

港穗搞笑版《梁祝》 曾德成讚合作典範

被「人民力量」揚言全面狙擊的
民主黨似乎流年不利，新正頭於山

頂凌霄閣舉行山頂繞圈步行籌款活動，不料遇上氣
溫急降，陰雨綿綿，大為掃興；一批新界東民主黨
支持者原本安坐於旅遊巴士內，準備到山頂出席步
行活動，想不到又遭逢旅遊巴士途中拋錨，結果遲
大到，至大會起了步才到達，令「大隊」出發時只
有60多人，場面冷清堪比天氣。
未知是否因天寒地凍，最初只得主席何俊仁、副

主席單仲偕、劉慧卿及新界東黃成智出席，身為港
島區立法會議員的甘乃威亦加入遲到行列，唯有靜
悄悄加入大隊內，博「你睇我唔到」！
步行活動完畢後，鐵頭仁口硬辯稱「氣氛良好、

天氣亦很好」，「不太熱亦不太凍」，又聲稱經政改
一役後，有支持者離開，亦有支持者加入，今次活
動共有近200名街坊參加，成績不錯。他又說，由於
民主黨主要的籌款來源是在街頭，今年3月份將舉行
年度籌款活動，「到時才見真章」。　

■香港文匯報記者　鄭治祖

寒雨黨友遲大到
民主黨步行籌款冷清

今年是「辛亥革命」100周年，
特區政府將推出一系列紀念活動，

康樂及文化事務署稍後會舉辦如展覽、研討會、歌
劇及木偶劇等紀念活動，讓市民認識中國近代歷史
上這重要的一頁。日本荒尾市市長前 淳治，昨日
亦代表市政府捐贈一幀富紀念價值的歷史圖片予孫
中山紀念館。
前 淳治昨日代表捐贈的這幀圖片是1913年孫中

山造訪荒尾市宮崎家時與其友人宮崎寅藏等合照。
原來，宮崎寅藏自1897年8月與孫中山結交後，對孫
中山欽佩不已，並於翌年5月開始翻譯《倫敦蒙難
記》，日譯本題名為《清國革命首領孫逸仙幽囚
錄》。其後，他把自己的出身及孫中山的生平撰成
《三十三年落花夢》一書，以日文出版，使孫中山的
革命事蹟進一步為日本讀者所了解。

康文署連串活動紀念辛亥革命
康文署在未來一年亦將舉辦一系列紀念「辛亥革

命」的活動及節目，重點展覽包括現時於孫中山紀
念館舉行的「革命．再革命─從興中會到廣州政權」
展覽，以及將於9月起於孫中山紀念館舉行的「後辛
亥革命時期的孫中山與廣州」展覽。此外，香港歷
史博物館亦於下月2日至5月16日期間舉行「辛亥革
命百周年展」，展出約400組珍貴的文物、歷史圖
片、錄像和地圖，闡述香港在革命事業中作出的重
大貢獻。 ■香港文匯報記者鄭治祖

日本贈港孫中山訪問圖片
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全國政協委員 百家戰略智庫主席

■責任編輯：袁偉榮　插圖：袁耀誠　

公民黨變成了「公投黨」 徐庶

彌足珍貴

屋漏逢雨

迸發創意

王國興：不敢訂 「有咩食咩」
情人節適逢上班日，許多議員一早已安

排了大大小小的會議。工聯會立法會議員

王國興在這個情人節非常忙碌，日程表已
經被會議排滿，連與太太吃燭光晚餐亦只
能「到時先算」。他嘆言，整天都要開
會，連散會的時間也預計不了，因此不敢
預先訂 ，但已約好太太晚上吃飯，「到
時睇 邊度仲有位，就去邊度吃」。至於
情人節禮物，王議員則笑 大賣關子，強
調要保持神秘，暫不透露。

林健鋒：春茗數場再與妻晚餐
經濟動力議員林健鋒亦非常有心，昨晚

已先與太太吃飯，預祝情人節。他今日要

以「盛事基金評審委員會主席」
身份出席林村許願節，之後又要
連趕多場活動，出席多個團體的春
茗活動，「夜一點的時間會再同太太
一起吃飯，慶祝情人節」。至於準備了
怎樣的情人節禮物？他笑說，早已預備
好神秘禮物，但不能向記者透露，否則會
被太太「話」，亦沒有了「驚喜」。

克勤仔：日日情人節毋須刻意
同女朋友已拍拖多年的民建聯立法會

議員陳克勤今日亦有2、3個會議要出
席，但已預留了晚上的時間，與女朋友
吃飯。他笑說，一直都沒有刻意去過情
人節或元宵節，因此沒有特別準備，
「日日都係情人節啦」，一句真情話已

「 盡」女友心
啦！

葉太大輝與記者開年
許多議員忙 開會，忙 出席活

動，但亦有多位議員選擇在情人節與

眾同樂，約了傳媒行家
聚會。剛創立新民黨的主席葉

劉淑儀定了在今日與傳媒舉行新春
午宴，至於工業界議員林大輝亦約了傳
媒行家吃新年飯。

■香港文匯報記者鄭治祖

今日又是一年一度的情人節，相信許多戀人已經

選好地點吃浪漫的燭光晚餐，亦已為愛侶、情人精

心準備好一份「驚喜」禮物。不過，對於異常忙碌的一眾立法會議

員而言，要過這個節日可說是相當奢侈，很多議員整日都要忙

開會，只能抽出晚上的「少少」時間與太太或女朋友一聚，有議

員甚至因為會議結束時間難定，連燭光晚餐也不敢預訂，只能到

時「睇 吃飯，有咩食咩」。

先公後私
設計圖片

■王國興

情人節忙公務
議員要食燭光宵夜


